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- 1a mise sur pied et le maintien d'un service interpays qui s'occuperait de certaines
activités après le retrait d'OCP;

- coûment négocier efficacement - en veillant à assurer la poursuite de la lutte contre la
maladie - la phase crit.iquerrintroduction-retraitttdu transfert,OCP se retirant Progres-
sivement tandis que les Pays participants assument de façon croissante la responsabilité
des opérations.

81. Le Comité a noté avec satisfaction que des missions parrainées par OCP se rendront dans
tous les Pays participants pour obtenir des renseignemenÈs et des données nécessaires âu

Processus de transfert.

82. Le Comité a recormandé à OCP de poursuivre les préparatifs du transfert, y compris 1a

préparation de documents détaillés destinés à être examinés par le CCE, le CAP et le CCP.

Etant donné les dé1ais nécessairement longs qui s'écouleront entre Ia planification et 1'exécu
tion du transfert, i1 importe de procéder Ie plus vite possible à ces travaux préparatoires.

N. AUTRES QUESTIONS

Dispositions concernant la prochaine session

83. Conrre Ie Comité consultatif d'experts sera chargé, notanment, d'examiner la stratégie
à long terme avant que celle-cl ne soiE soumise au Comité conjoint du Progranrne, iI a été
proposé de réunir la cinquième session du CCE du 18 au 22 juin 1984.

O. APPROBATION DU RAPPORT

84. Le Comité a approuvé le projet de rapport avant que la session ne soit close, le
30 septembre, par Ie Président qui a remercié les membres du Comité et les autres participants
de leur coopération et de leur contribution tout au long des débars,
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RESI.]ME DES RECHERCHES

a) Le Comité a noté qu'à sa réunion de 1982, le CCE avait identifié trois secteurs de
recherche hautement Prioritaires : mise au point de larvicides, mise au point de médicaments,
mise au point d'une épreuve spécifique rapide d'inurunodiagnostic utilisable sur 1e terrain pour
le dépistage des infections onchocerquiennes à leur début. Le Comité a confirmé que ces domaines
devaient continuer à recevoir 1e plus haut rang de priorité, pour les raisons expliquées dans
les sections F et K. En outre, le Comité a estimé qu'il fallaiÈ également donner la priorité
à un certain nombre d'autres secteurs de recherche critiques présentant tous une importance
considérable pour 1'élaboration de la stratégie à long terme. 11 s'agit des secteurs suivants.

b) L'importance en santé publique de la forme forestière de 1'onchocercose doit être évaluée
le plus rapidement Possible. I1 est bien établi que cette forme d'onchocercose entralne moins
de cas de cécité, mais le Comité a reconnu que cela ne suffisait pas pour juger de son impactgénéra1 sur la santé des populations forestières. D'auÈres critères doivenl àtre pris en consi-dération, y compris d'autres paramètres ophÈalmologiques tels que 1a mesure du champ visuel,d'autres asPects cliniques et des réponses immunologiques. Si 1'on veut expliquer les diffé-
rences entre les formes savanicoles et forestières de 1'onchocercose, i1 esÈ essentiel d.utili-ser les puissants outils de la génétique moderne pour identifier et étudier les diverses formesdu parasite O. volvulus.

c) Conune indiqué ci-dessus, une définition claire de f importance de l'onchocercose forestièresur le plan de la santé publique présenterait la plus grande utilité pour 1'élaboration d'unestratégie à long terme Pour le Prograuure. Conrme les opérations de lutÊe antivectorielle sonË
beaucoup plus difficiles et coûteuses à mener dans 1à forât que dans la savane, cette infor-rnation Pourrait être extrêmement importante sur le plan économique aussi.

d) L'impact de la réinvasion sur la réalisation de I'objectif que s'est fixé le prograrrme,
à savoir éliminer 1'onchocercose en tant que maladie présentant de l,importance sur le plan dela santé publique et sur le plan socio-économique, doit être étudié en priorité, en recourantà cette fin à des paramètres tant épidémiologiques qu'entomologiques. Cette informrtion estindispensablc pour déterminer les répercussions qu'aurait 1'extension vers I.ouest sur lesrégions adjacentes. 11 est très important de découvrir 1es sources dont proviennent les vecteursen cause' si 1'on veut Pouvoir prévenir le phénouÈne. Telle est la justification scientifiquede 1a recorrnandation formulée plus haut dans Ie présent rapport (paragraphe 67g), à savoirqu'il convient de mener des études expérimentales dans une petite partie de la zone d,extensionvers 1'ouest sur la lutte antivectorielle dans 1es rivièr.r-"otrpço.nées d'âtre la 

"ou.""-a. r.
ré invas ion .

e) 11 est nécessaire de procéder à des recherches pour déterminer res niveaux de prévalenceet f intensité de f infection par o. volvulus ainsi que les pAT et TAA associés en dessousdesquels 1a transmission est définitivement interrompue et la lutte antivectorielle peut êtrearrâtée ou du moins considérablement réduite et ramenée à un niveau empêchant Èoute recrudes-cence de l'infection. r1 convient aussi d'étudier la possibilité que différentes valeurs du
PTA et du TAA soient applicables dans les zones forestières et les zones de savane. Les consé-quences opérationnerles, et partant, économiques des réponses à ces questi.ons sont évidentes.

f) 11 importe aussi de poursuivre 1es recherches sur la longévité des vers femelles adurtes.En se basant sur des données considérées comne préliminaires, sur 1'observation directe de versrecueillis sur des malades et sur les indications fournies par res modèles statistiques rappor-tant la durée des opérations de lutte à la prévalence et à 1a charge infectante, on a pu établirdes estimations préliminaires selon lesquelles la longévité moyenne se situe entre 1o et 12ans.r1 est urgent de disposer de réponses définitives à cet égard car c,est d,elles que dépendentla durée globale de la luËÈe antivectorielle, le rôle de la chimiothérapie, Ia forme de lastratégie à long terme et, en fait, la durée du progranure lui-mâme



JPC4.7
(ocPlEAC/83 .1)
Page 20
ANNE)G II

CAI-ENDRIER PROVISOIRE POUR I-4, MISE AU POINT DE LARVICIDES

ET I.EUR }.,lISE EN CIRCUIATION POUR L'UTILISATION OPERATIONNELIE

1. ttBactimostt de Solvay, formulation de B. t. H- 14

- Fin des essais - fin 1983

(Essais du matérie1 de traitement, essais opérationnels avec surveillance écologique)

N.B. : De plus longs essais ne sont pas nécessaires puisqu'il s'agit d'une nouvelle
formulation d'un insecticide déjà approuvé par le Groupe écologique.

- Coaunercialisée - oui - t5 OOO litres déjà produits

- Fourniture de quantités opérationnelles - 4 mois

Conclusion : A utiliser dans les opérations de grande envergure pour remplacer Ie Teknar
pendant la saison des pluies de 1984.

2. Azaméthifos

- Sélection de la formulation - octobre 1983

(Sur 1a base de données relaEives aux organismes cibles et non cibles)

- Essais opérationnels avec surveillance I
écologique - aucun

- Cornnercialisé - oui

- Fourniture de quantités opérationnelles - 4 mois

Conclusion : Disponible pour utilisation en cas d'urgence au commencement de la saison
des pluies de 1984.

3. Perméthrine

- Sélection d'une formulation

- Cormrencement de 1'essai opérationnel avec
surveillance écologique

- Fin de 1'essai opérationnel avec surveillance
écologique et décision finale

- Cormrercialisé

- Fourniture de quantités opérationnelles

- fin 1983

- début 1984

)
- fin 1984-

- oui

- 4 mois

Conclusion: Disponible pour 1'utilisation opérationnelle à grande éche1le au début de 1985

si son efficacité et sa sécurité écologique sontconfirméespar L'essai opérationnel.

1 Urre.ésistance double à cet organophosphoré pourrait se produire en cours d'un essai d'un

an dans une rivière contenant S. sanctipauli/soubrense. I1 perdrait alors sa valeur de produit
de secours en cas de résistance. Les rivières pérennes sur lesquelles pourraient être effectués
les essais opérationnels (zone d'extension vers le sud) contiennent toutes ces espèces fores-
tières. r1 est donc prévu de demander au Groupe écologique 1'autorisation d'utiliser ce produit
pour de courtes durées. Expérimenté en gouttière, le produit a présenté à peu près les mêmcs

effets sur 1a faune non cible que le téméphos'
2 C., travaux seront effectués le plus rapidement possible pour que les résultats pré1imi-

naires puissent être étudiés par 1e Groupe écologique et le CCE en juin 1984 et 1es résultats
finals par 1e CCP à 1a fin de 1984.
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A. INTRODUCTION

1. Le Groupe écologique a tenu sa quaÈrième session au bureau de secteur de 1'OCP de Bouaké,

en Côte d'Ivoire, du 21 au 23 septembre 1983.

2. Le professeur J. H. Koeman a assumé la présidence de 1a réunion à laquelle ont participé
trois autres membres du Groupe et Ies membres du Secrétariat technique, dont on trouvera 1es

noms dans 1'aPPendice 1.

3. Ouvrant la réunion, le Président a rappelé les activités relatives au Progranrme menées

par plusieurs membres du Groupe depuis 1a dernière session, notarurent la visite que Iui-nême
eË le Professeur Curnmins onteffectuéedans 1'aire du Prograrmne et leur participation au CCP

tenu à Bamako (Mali) en décembre 1982; la visite desDocteursHarrison et Lévêque dans I'aire du
prograrrune et leur participation à la réunion annuelle des hydrobiologistes tenue à Ouagadoudou

(Haute-Volta) en avril 1983. En raison de 1'apparition de souches résistantes au téméPhos chez

les espèces savanicoles de Simulium dannosum dans une partie limitée du Bandama, le Groupe

écologique a été consulté par Ie Prograuue au sujet des traitements d'urgence qu'i1 pourrai.t
être nécessaire d'appliquer Pour pallier ce problème.

ADOPTION DE L.ORDRE DU JOUR

Le Groupe a adopté I'ordre du jour suivant

B

4

1.
,)

3.

4.

5.

6.

7.

8.

9.

10.

11.

Activités opéraEionnelles récentes

Activités de surveillance aquatique

Insecticides à 1'essai

Acceptation ou rejet provisoire de nouveaux insecticides

Protocole de surveillance aquatique dans le cas de 1'emploi alterné d'insecticides

Protocole de surveillance aquatique proposé pour l'extension vers 1'ouest

Traitement des données

Essais de Èraitements adulEicides - surveillance environnementale

Aspect.s écologiques du repeuplement

Autres questions

Approbation du rapport.

C. EXAI"IEN DES ACTIVITES DE LUTTE ANTIVECTORIELLE

5. Le Groupe écologique a été informéque, depuis sa dernière réunion, malgré des conditions
hydrologiques dêfavorables et de très graves problèmes logistiques associés à 1'utilisation
du Teknar (B.t. H-14), le contrôle entomologique s'était maintenu à un niveau satisfaisant
dans presque toute 1'aire initiale du Prograrrne. En 1982, du téméphos a éLé utilisé dans 75 %

de cette zone, notamment sur les biefs inférieurs des grands fleuves de la zone forestière du

sud de la Côte d'Ivoire où les espèces non savanicoles présentent une résisEance aux organo-
phosphorés. On utilise largemenE Ie Teknar sur les biefs supérieurs et les affluents de ces

systènes fluviaux.

6. La saison sèche ayant été particulièrement favorable en 1983 et les connaissances exis-
tanEes étant désormais mieux appliquées, on a pu progressivement limiter 1es traitements au

Teknar et à 1'Abate de sorte qu'au plus fort de l'étiage, dans l'ensemble de l'aire du

Progranme, seuls 60O km environ du système fluvial du Bandama ont dt être traités, à l'aide de

Teknar uniquement. Un essai mené sur Ia Marahoué a démontré la possibilité d'utiliser Èemporai-
rement la chlorphoxime, 1a résistance à cet insectictde ayant disparu; en conséquence, lachlor-
phoxime est à nouveau eoployée en Côte d'Ivoire lorsque le débit des fleuves en saison des
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pluies est trop élevé pour appliquer du Teknar. On ne peut touEefois appliquer ni de 1'Abate
ni de la chlorphoxime sur le Bandama où une résistance au téméphos a été mise en évidence dans
une population limitée d'une esp èce savanicole de S damnosum. Une opération de trnettoyagerl
précoce menée à 1'aide de Teknar a donné de très bons résultats sur Ie Bandamaetenpoursuivant
les applicatlons normales de Teknar dans le sud de la Côte d'Ivoire, on a pu maîtriser complè-
tement la situation dans cette zone. La situation est la meilleure qui ait été enregistrée
dans cetÈe zone depuis 1e cournencemenE du Prograune, grâce en partie à une pluviométrie particu-
lièrement déficitaire en 1983. En fait, les résultats entomologiques à ce jour figurent parmi
les meilleurs jamais enregistrés dans I'ensemble de 1'aire du Prograrune, malgré quelques réin-
vasions saisonnières dans les zones périphériques de 1'ouest et du sud-est.

D. ACTIVITES DE SURVEILLANCE AQUATIQTIE

7. Le Groupe a regretté de ne pas avoir reçu les rapports sur la surveillance aquatique.
L'hydrobiologiste du Programme a fait un exposé succinct des résulÈats de cette surveillance
qui confirment qu'il n'y a eu de changement majeur ni dans la faune invertébrée ni dans 1a
faune ichthyologique. Certaines taxa qui étaienE sous-représentées depuis un certain temps
ont réapparu une fois 1e Èéméphos remplacé par 1e B.t. H-14. Le Groupe a estimé que la situa-
tion était satisfaisante compte tenu de f information fournie, mais i1 attend de prendre
connaissance de I'analyse indépendante en profondeur de t.outes les données (voirparagraphe2l).

8. Le rapport de la réunion des hydrobiologistes tenue à Ouadadougou en avril 1983 a été
examiné par le Groupe qui a formulé les observations suivantes concernant certaines des recom-
mandations que contienË ce rapport.

a) Le Groupe recormande que f indice de pollution utilisé dans 1'étude concernant la
Marahoué soit appliqué dans 1'ensemble de 1'aire du Progranme. Au cas où les hydrobiologistes
estimeraient qu'il leur faut disposer d'une nouvelle base pour le calcul de cet indice de
pollution, Ie Groupe souhaiterait disposer d'éléments sur lesquels se fonder pour prendre
une décision.

b) En ce qui concerne le repeuplement et 1a recolonisation des zones après alÈernance,
surdosage ou interruption dans les Èraitements larvicides, Ie Progranrme a déjà été invité
à étudier les refuges d'espèces non cibles et un rapport sur la question a été présenté
au Groupe (voir paragraphe 11). Le Groupe serait toutefois heureux de disposer de données
additionnelles qui pourraient âtre recueitlies par 1es hydrobiologistes et qui enrichi-
raient les connaissances et la compréhension générale de ces questions.
c) Avec f introduction de nouveaux larvicides, le Groupe souhaiterait recevoir des
observations et suggestions des hydrobiologistes pour pouvoir juger s'i1 est nécessaire de
modifier le protocole de surveillance, les espèces indicatrices d'organismes non cibles ou
1es techniques d'échantillonnage (voir paragraphes 17 et 19).
d) Pour la question des critères d'acceptation ou de rejet de nouveaux insecticides, il
conviendrait de se référer aux paragraphes 15 et 16, et pour celles des régimes des crues
et de leur influence sur les prises de poissons, au paragraphe 29.
e) Le Groupe souhaiterait se voir cormuniquer tous les renseignements que les hydro-
biologistes pourraient recueillir sur 1'abus de pesticides dans l'aire du progranrne.

9. Le Groupe suggère qu'à I'avenir les hydrobiologistes établissent leur rapport enformulant
leurs reconrnandations de façon plus précise et en indiquant clairement à qui ces recomlandat.ions
s'adressent. I1 aimerait aussi recevoir les rapports des équipes nationales assez tôt pour
pouvoir formuler des connnentaires dét.air1és et des suggestions.

10. Se penchanÈ sur 1es résultats des études sur la cholinestérase, le Groupe a noté avec
satisfaction qu'i-1 n'y avait pas de modification de I'activité cholinestérasique chez deux
espèces de poisson prises au hasard dans les rivières Eraitées, alors qu'on avait noté uneréduction de cette activité allant jusqu'à 20 % chez les spécimens gardés dans des cages. læ
Groupe a êté d'avis que de nouvelles ét.udes devaient être entreprises sur la rapidité dureEourà un niveau d'activité cholinestérasique normal et sur 1es effets par rapport à la distance dupoint d'application du larvicide. Les résultats obtenus jusqu'ici devraient être publiés le
plus tôt possible.
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11. Le Groupe a noté avec satisfacÈion que 1'étude sur 1es refuges de Ia rivière Nzi avait
été effectuée. Le rapport montre que Ia majorité des espèces invertébrées trouvées dans les
cours d'eau principaux se rencontrent aussi dans les affluents mineurs, alors qu'i1 y a des
différences dans les populations ichthyologiques de ces deux catégories de cours d'eau. Cela
confirme 1'opinion qu'il est nécessaire de respecter les crit.ères établis par le Groupe en ce
qui concerne la sélection de nouveaux larvicides.

12. Le Groupe a estimé que les équipes nationales n'avaient pas travaillé de manière uniforme
et que 1a coordination généraIe du progranme de surveillance hydrobiologique devait êEre amé-

liorée. llaintenant qu'il faut avoir recours dans une mesure croissante à des larvicides de
remplacement pour les opérations de lutte, il est extrêmement important de disposer de données
hydrobiologiques fiables et homogènes. La structure actuelle ne comprend aucun moyendevérifier
si les données recueillies dans 1'ensemble de 1'aire du Programme ont la qualité souhaitée.
Le Groupe a rappelé que 1'équipe hydrobiologique de 1'ORSTOM avait établi un niveaudesurveil-
lance élevé, mais que maintenant cette équipe n'existait plus. I1 a donc reconnnandé vivement
à OCP de renforcer sa propre équipe hydrobiologique soit en recrutant du personnel supplémen-
taire soit en collaborant avec une institution spécialisée pour coordonner 1es activités de

surveillance et recueillir des échantillons supplémentaires dans toute 1'aire du Programe au

moins une fois par an. Cette solution permettrait aussi d'avoir davantage de contacts avec les
équipes nationales et de les aider à surmonter les difficultés auxquelles elles Peuvent se

heurÈer .

E. INSECTICIDES EN COURS D'ESSAI

13. Le Groupe a été saisi d'un rapport énumérant 1es larvicides candidats fournis par f indus-
trie. Un large choix de ces larvicides ont fait 1'objet d'une sélection initiale qui a montré
que les formulations de deux produits, la perméthrine et I'azaméthifos, étaient potentiel-lement
efficaces conËre 1es organismes cibles tout en ayant des effets potentiellement acceptables sur
les organismes non cibles. En outre, quatre formulations de Bactimos (formulations de B.t. H-14
préparées par Solvay) ont donné des résultats prometteurs. Le Groupe s'est féIicité de voir que
deux de ces formulations avaient passé 1'épreuve de Ia gouttière, et que I'une d'elles, qui
pourrait être produite à 1'éche1le conrnerciale et pour laquelle i1 s'avère possible d'utiliser
les moyens d'application aériens servant pour le téméphos, devait cofltrnencer à faire 1'objet
d'essais de grande envergure sur le terrain en octobre.

14, Conrne le Prograrmne a besoin de toute urgence de disposer d'au moins un autre larvicide en
sus du téméphos et du Bactimos (à supposer que ce produit se révèle opérationnellement accep-
table), le Groupe a fortement recortrnandé de prendre des mesures irrnédiates pour obtenir des
quantités suffisantes des meilleures formulations de perméthrine et d'azaméthifos afin de procé-
der sans tarder à leur évaluation dans le cadre d'essais pratiques de grande envergure dans des
zones où I'on dispose déjà de données de base. On pourrait accélérer les travaux sur ces deux
produits sans nuire à la poursuite Ces activités régulières de sélection. I1 conviendrait aussi
de recueillir un maximum de données hydrobiologiques au cours de ces essais pour déterminer si
ces deux produits répondent aux critères auxquels le groupe a subordonné leur utilisation
opérationnelle.

F. ACCEPTATION OU PüJET PROVISOTRES DE NOUVEAUX INSECTICIDES

15. Le Groupe reconrnande que les critères régissant 1'acceptation ou le rejet provisoires d'un
nouveau larvicide soient suffisarmnent souples pour permettre de porter un jugement adéquat sur
tout composé donné, rappelant en particulier qu'i1 peut exister des écarts considérables entre
1es résultats en laboratoire et les résultats sur le terrain. Ce jugement serait basé sur 1'éva-
luation progressive - dont 1e processus a été précédenrnent proposé et accepté - qui passe des essais
en laboratoire aux essais en gouttière puis aux essais sur 1e terrain. En règle générale, si 1a
formulation d'un composé se révèle mortelle pour les poissons à une concentration égale ou
inférieure à deux fois la concentration requise pour entralner une mortalité acceptable chez les
simulies, la poursuite des essais sur cette formulation doit être re1éguée au bas de 1'éche1le
des priorités.
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16. Le Groupe a reconfirmé 1es critères régissant 1'acceptation d'un larvicide aux fins d'uti-
lisation opérationnelle tels qu'i1s sont définis dans le rapport de sa deuxième réunion (voir
appendice 2). En ce qui concerne le niveau de 1'effet général, la formulation de téméphos
utilisée dans le cadre du Progranrne devrait être prise cortrne norme. A cet égard, 1a chlorphoxime
est acceptable, car son utilisation se limite à 1a saison des pluies. Le Groupe recortrnande un
essai é1argi pendant 1a deuxième année après que 1e produit a,.tra êté approuvé sur la base des
résultats d'un essai sur le terrain étalé sur une année complète. Si une situation d'urgence se
produisait' contrne dans 1e cas de 1'apparition d'une rési.stance, on pourrait procéder à cet essai
élargi dans la zone ainsi touchée.

G. PROTOCOLE DE SIJRVEILIé,NCE AQUATIQIIE DANS LE CAS DE L'EMPLOI AITERNE D'INSECTTCIDES

17. Cormne indiqué dans les rapports précédents, le protocole établi à 1'origine pour la sur-
veillance de la faune non cible devrait être appliqué chaque fois qu'un nouvel insecticide est
introduit dans un système fIuvial. Pour explorer les effets à court terme du traitement, il
conviendrait de prélever des échantillons sur les substrats artificiels et les dérivés chaque
mois pendant toute I'année dans la mesure du possible. L'échantillonnage au Surber devrait être
pratiqué en saison sèche seulement, pour surveiller les effets à long terme du traitement.

18. Si la situation paralt sans danger d'un point de vue écologique après deux ou trois ans
d'étude approfondie, le programme d'échantillonnage pourrait être simplifié conrne cela a été
1e cas pour le téméphos et la chlorphoxime.

t?... 
": 9t:".0" ^, l?ré que 1'emploi alterné des insecticides opérationnels actuellement dispo-

nibles (téméphos/chlorphoxime/9.t. H-14) sur le bas Marahoué n'a pas eu d'effets spectaculaires
sur la faune invertébrée, mais il faudrait à nouveau étudier la situation lors de f introduc-
tion de tout autre larvicide. Toutefois, si cela paraissait nécessaire, on pourrait charger
un grouPe de travail de réexaminer le protocole après une analyse détaillée des données àbtenues
depuis le début du Progranrne, mal-s il faudrait que ce protocole reste le plus simple possible
Pour que 1es équipes nationales puissent 1'appliquer, tout en fournissant des données fiablesfacilement comparables avec celles qui ont été recueillies en se servant du protocole actuel.

H. PROTOCOLE DE S1IRVEILUNCE AQUATIQI.]E PROPOSE POI]R L'EXPANSION VERS L'OUEST

20. Le Groupe a étê informé que, si Ie Comité conjoint du Progranrne avait approuvé en prin-cipe 1'extension vers 1'ouest, le manque de crédits pour financer toutes Ies priorités iàenti-fiées avait empêché de conrnencer dans cette zone les études hydrobiologiques reconrnandées parle Groupe (voir rapport de la troisième session, paragraphes 42 et 43). conrne iI existe unepossibilité que les opérations d'extension comencent en 1986, première année de ra troisièmephase financière' le Groupe insiste sur 1'absolue nécessité de commencer la surveillance hydro-biologique sur les sections de fleuves identifiées au Ghana, au Mali et au sénégaI au plus tardau début de 1984 pour Pouvoir recueillir les données de base indispensables qui doiven! porter
sur une période de deux ans. Le Groupe a noté qu'OCP avait déjà entrepris la formation
d'équipes nationales dans les pays concernés. I1 recormnande tout.efois, car il s,agit d,unenouvelle zone, de confier les études initiales à des hydrobiologistes expérimentés.

I. TRAITEMEIYT DES DONNEES

2l' Le Groupe s'est inquiété de voir que les données hydrobiologiques récemment recueilliesn'avaient pas été validées et qu'el1es ne pouvaient donc pas être analysées. Etant donné qu,àsa réunion précédente le Groupe avait reconrnandé (voir paragraphe 40 du rapport de ta troisièmesession) qu'une analyse indépendante des données soit effectuée tous les deux ans, il importe devalider sans tarder les données afin que le rapport sur 1'analyse indépendante puisse êtreexaminé par le Groupe à sa réunion en 19g5.
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J. ESSAI DE TRAITE}4ENT ADTJLTICTDE - SIIRVEILLANCE ENVTRONNEMENTALE

22. Un rapport a éLé présenté au Groupe sur un essai de traitement adulticide par la permé-
thrine qui a été mené sur une section de forêt-galerie s'étendant du fleuve La Faya au Mali. Le
Groupe écologique a recommandé de recueillir des données supplémentaires sur 1e comportement et
les gltes de repos des simulies envahissant les zones touchées. Seules ces données permettront
de mettre au point les méthodes de lutte qui pourraient être considérées optimales d'un point
de vue environnemental. Conrne i1 est peu probable que les simulies irmnigrantes soient réparties
au hasard dans les habitats de la frange forestière concernée, i1 faudrait entreprendre une
étude pour identifier leur mode de distribution. Le Groupe a donné quelques avis au sujet des
méthodes qu'il faudrait appliquer dans une te1le étude.

23. Le Groupe a également reconnu qu'avanË de procéder à des traitements il était essentiel
de prendre des dispositions en vue de I'exécution d'un prograrnne de surveillance qui servirait
à identifier I'impact que ces traitements pourraient avoir sur la faune terrestre non cible et
il a reconrnandé qu'un biologiste de 1'environnement écologiste expérimenté dans ce domaine soit
recruté à cette fin par contrat. Le Groupe a demandé à recevoir des renseignements plus
détailIés sur la dimension et la géographie des zones où 1'on pourrait éventuellement appliquer
1es traitements adulticides. Si ces traitements devaient devenir opérationnels, i1 faudrait
doter 1e Groupe écologique d'un membre supplémentaire ayant I'expérience de 1'écologie
terrestre en Afrique.

K. REPEUPLEMENT DES TERRES LIBEREES DE L'ONCHOCERCOSE

24. Notant que le repeuplement des terres où 1'onchocercose est effecEivement maîtrisée
figurait à 1'ordre du jour de 1a quatrième réunion du Comité consultatif d'experts, le Groupe
a brièvement discuté des conséquences écologiques possibles de ce repeuplement. Tout en se
rendant comPte que ce sujet n'entre pas strictement dans le cadre de son mandat, 1e Groupe a
attiré 1'attention sur le fait que le repeuplement pourrait entratner des changements dans la
structure des paysages concernés, cormne cela a été observé ailleurs. Cela pourrait en fin de
compte entralner une grave détérioration de la capacité des zones concernées à fournir à
1'honrne les moyens d'existence nécessaires. 11 faudrait donc accorder une attention spéciale à
la gestion et à la protection des forêts-galeries car, ainsi que cela a été souligné lors de
Précédentes réunions du Groupe, il s'agit d'une condition essentielle au maintien de 1'hydro-
logie des rivières, à la prévention de 1'érosion de leurs rives, à la sauvegarde des intérêts
des pêcheries (la biomasse des poissons et des invertébrés est subordonnée dans une large
mesure du flot d'énergie provenant de 1'environnement terrestre en bordure des cours d'eau).

25. 11 a été également reconnu que les activités de repeuplement exerceraient une pression
sur les dernières populations de grands manrnifères tels que les éIéphants et les hippopotames,
subsistant dans I'aire du Progranrne. Certes, il serait difficile d'éviter qu'e1les aient un
effet sur ces animaux, mais en étudiant 1a question à temps, il serait peut-être possible de
prendre des mesures pour minimiser le plus possible cet effet.

L. AUTRES QI.IESTIONS

Interoréta tion du paraqraphe 45 du rapport de la troisième session du CCE

26. Le Groupe s'est inquiété de f interprétation du paragraphe 45 du rapport de la troisième
réunion du Comité consultaÈif d'experts concernant 1'assouplissement temporaire des restrictions
frappant les larvicides. Le Groupe a reçu l'assurance que Ie Progranune n'assouplirait temporai-
rement Ies critères relatifs aux larvicides qu'avec 1'accord du Groupe écologique.
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Stratégie d'urgence

27. Cormne indiqué plus haut dans ce rapport, la résistance au téméphos s'est manifestée dans
une zone limitée du bas Bandama. Le Groupe a cherché une solution possible au cas où 1a situa-
tion hydrologique interdirait 1'utilisation de B.t.- H-14. I1 a visité le bas Bandama au cours
de sa réunion et a estimé peu prcbable qu'en 1983 le débit dans cette région dépasse le niveau
au-dessus duquel on ne pourrait utiliser ni 1e Teknar ni la formulation Bactimos de B.t. H-14.
11 a toutefois donné son accord pour 1e recours à 1a stratégie d'urgence élaborée par OCP si
cela devenait nécessaire. Dans le nême temps, il a de nouveau souligné la nécessité, mentionnée
au Paragraphe 14, d'accélérer 1es essais concernant 1es deux larvicides candidats prometteurs
(la perméthrine et I'azanéthifos) afin de disposer d'un larvicide de rechange écologiquement
acceptable si le Programne se trouvait de nouveau devant une résistance au téméphos et des
conditions hydrologiques défavorabl-es en 1984.

Utilisation et abus de oesticides dan s l'aire du Proqrarmne

28. Le Groupe a reçu un rapport verbal d'OCP sur 1'utilisation des pesticides agricoles en
Côte d'Ivoire, mettant en lumière le fait que des quantités considérables de pesticides étaient
disponibles localement, dont certains étaient peut-être utilisés abusivement pour empoisonner
1es poissons. 11 a recortrnandé à cet égard que le Progranrne prenne des mesures pour protéger ses
stocks de larvicides surtout si des produits plus toxiques devenaient opérationnels.

Corrélation entre les con<Iitions hydrologiques et les prises de poissons

29. Le Groupe a êtê informé que l'exécution d'études sur la corrélation entre 1es données
hydrologiques en une année donnée et 1a prise de poissons I'année suivante était envisagée.
Une corrélation similaire avec la faune invertébrée existe probablement. Tout en accueillant
favorablement f idée d'études qui renforcerait la connaissance de la situation biologique dans
1'aire du Progranmne, le Groupe souhaiterait avoir 1'assurance que de telles études ne seront
entreprises que si on Peut le faire sans toucher aux ressources techniques destinées à des
activités plus essentiell-es tell-es que la formation et 1a supervision d'équipes hydrobiologiques
nationales.

Té1étransmission des données hydrologiques

30. Le Groupe a été avisé que des essais allaient être entrepris dans 1e bassin de 1'OTI en
vue de la t.ransmission de données hydrologiques par satellite et stations réceptrices
appropriées insÈallées dans le réseau opéraEionnel du Progranune. Cormne il est nécessaire de
réduire tout risque de surdosage, en particulier dans Ie cas des larvicides chimiques qui
seront introduits cornrne produits de remplacement du téméphos, et en raison des effets défavo-
rables que cela aurait sur 1'environnement, le Groupe a soutenu ce nouvel élément positif
introduit dans les activités de recherche du Progranrne.

Elevage en laboratoire des espèces du complexe S. damnosum

31. Le Groupe a estimé que l'élevage de 1'organisme cible était un élémenÈ essentiel de tout
Programne de gestion intégré des nuisibles et a prié OCP de fournir un rapport à jour sur ses
efforts en vue de 1'établissement de colonies de simulies se reproduisant sans apport extérieur
et sur 1a coordination avec d'autres programnes d'élevage de simulies, en particulier en
Amérique du Nord.

Structure et réunions

32. Le Groupe a instanrnent demandé que tous les documents pertinents soient distribués par
Genève en anglais à tous les membres au moins un moi-s avant les sessions afin de permettre aux
membres de bien les écudier avant d'en discuter. Il a également recomandé de prévoir 1es
services dr interprétation nécessaires.
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33. Conrne il estime très utile d'âtre bien mis au courant par le personnel du Progranrne, le
Groupe a fait savoir qu'i1 préférerait que ses sessions aient en général lieu au Siège du
Programme, tout en reconnaissant quril pouvait âtre nécessaire, à 1'occasion, de se réunir
ailleurs pour bénéficier de 1a participation de spécialistes déterminés. I1 serait également
utile que le Président participe à 1'élaboration de I'ordre du jour et qu'il soit bien mis au
courant avant chaque réunion.

34. Le Groupe a élu Ie Professeur K. Cunrnins Président de la prochaine réunion. Il a invité
1e Groupe à organiser sa cinquième session à 1'Université de Portland, Orégon, Etats-Unis
d'Amérique, 1a date proposée étant 1a semaine començant le 28 mai 1984.

35. Le Groupe a convenu qu'en attendant sa prochaine réunion, Ie Programnecontacterait 1'un
ou l'autre des deux membres du Groupe résidant en Europe s'i1 avait besoin de 1'avis du Groupe
sur une quesÈion quelconque.

36. La participation ci-après a été suggérée pour les réunions organisées par OCP auxquelles
le Groupe écologique devrait être représenté :

a

- Réunion du CCE

- Réunion du CCP

- Réunion des hydrobiologistes

Septembre 1983

Décembre 1983

Avril f984 (?)

Bouaké

Pari s

Ouagadougou

(?)

ur Leveque

Dr Koeman

Dr Harrison

Dr Lévêque

M. APPROBATION DU RAPPORT

37. Le projet de rapport de la quatrième session du Groupe écologique a été approuvé.

N. CLOTURE DE LA RNUNION

38. Procédant à 1a clôture de la réunion, le Président a adressé ses remerciements à tous les
participants Pour leur collaboration, au chef de secteur pour avoir mis à 1a disposition du
Groupe les services du bureau du secteur, et au Prograrmne pour avoir organisé la visite aux
Chutes Gauthier.
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LISTE DES PARTICIPANTS

Membres du Groupe écologique

Dr Kenneth W. Cunrnins, Department of Fisheries and Wildlife,
0regon 97337, Etats-Unis drArnérique

Oregon State University, Corvallis,

Dr A. D. Harrison, Biology Department, Uni-versity of Waterloo, Waterloo, Ontario N2L 3G1,
Canada (actuellement en poste à lrUniversité drAddis Abeba, p.o. Box 31819, Arat Kil-o post
0ffice, Addis Ababa)

Professeur J. H. Koeman, DéparÈement de Toxicologie, Université agronomique,
6703 l^Iageningen, Pays-Bas

De Dreijen 12,

Dr C. Iévêque, ORSTOVI, 24 rue Bayard, 75008 paris, France

Sec rétariat technique du Grouoe écolosique

Dr H. Agoua, Entomologiste, Unité de Lutte antivectorielle, Prograuure de Lutte contre ltOncho-
cercose, Bobo-Dioulasso, Haute-Vo1ta

Dr B. Akpoboua, Entomologiste, Unité de Lutte antivectorielle, Prograrrme de LuttecontreltOncho-
cercose, Bouaké, Côte dtlvoire

Dr I^I. G. Baker, Consultant, Bureau de Liaison OCP, OMS, Genève

Dr D. A. T. Baldry, Entomologiste, Unité de Lutte antivectorielle, Prograrmne de Lutte contre
1 rOnchocercose, @ægg.gg,, Haute-Vo1ta

M. C. Groom, Division des Services agricoles, FAO, Rome

Dr J. Grunewald, Entomologiste, Unité de Lutte anËivectorielle, Progranrne de Lutte contre
1 I Onchocercose, Ouagadougou

M. J. D. M. Marr, Attaché de Liaison, Genève

M M. Ocran, OCP/Sélection des insecticides, Lomé, Togo

Dr D. Paugy
cercose,

, Hydrobiologiste, Unité de Lutte antivectorielle, Prograrmne de Lutte contre lrOncho-
Ouagadougou

Dr B. Philippon, Chef de 1'Unité de Lutte antivectorielle, Progranrne de Lutte contre lrOncho-
cercose, Ouagadougou

Dr G. Quélennec, Développement et Sécurité drernploi des pesticides, Division de la Biologie des
Vecteurs et de la Lutte anEivectorielle, OMS, Genève

Dr S. Subra, Entomologiste, Unité de Lutte antivectorielle, Progranone de Lutte contre ltOncho-
cercose, Ouagadougou

Conseiller temporaire

M. L. Yaméogo, STC, Unité de Lutte antivectorielle, Progranrne de Lutte contre ltOnchocercose,
Ouagadougou
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CRITERES APPLICABLES A Tr'' SELECÎION DE COMPOSES

DE REMPI.ACEMENT POUR LA LUTTE ANTISIMULIDIENNE

(Extrait du Rapport de la deuxième session Cu Groupe écologique, page 30)

f) Les effegs aigus dtun pesticide envisagé, avec 1a formulat.ion et au dosage appropriés
contre les simulies, ne devraient pas réduire 1e nombre des espèces invertébrées à un niveau
tel que leur survie en un lieu donné soit compromise.

2) Le pesticide ne devrait provoquer, au niveau régiona1, la disparition d'aucune espèce
invertébrée; peut-être faudra-t-i1 admettre la disparition saisonnière, éphémère, de certaines
espèces invertébrées à lrendroit où se trouvent des gîtes larvaires de simulies.

3) Le pesticide ne devrait pas, dans des conditions normales dtapplication, causer un désé-
quilibre de longue durée (crest-à-dire se prolongeant au-delà de 1a saison suivante); end'autres
termes, i1 ne doit. pas y avoir draltéraLions notables dans lrabondance relative des espèces.

4) Lremploi du pesticide ne devrait avoir ni dreffet direct sur Ies poissons, ni dteffet sur
1e cycle biologique des poissons.

5) Les composés risquant de sraccumuler dans 1a chaîne alimentaire sont à éviter.

6) Dans 1a sélection de pesticides pour 1a lutte antisimulidienne dans une zone donnée, il
fauE tenir pieinement compEe des activités humaines qui, soit par e1les-mêmes, soit en associa-
tion avec les opérations antivectorielles, risquent draltérer ltenvironnement.

aa


